
П Р О Т О К О Л 
тринадцатого заседания Тюменской областной Думы 

седьмого созыва 

 
24 ноября 2022 года                                                                                         11:00 
г. Тюмень 
Большой зал заседаний 
 
Председательствовал –  
Сайфитдинов Ф.Г., председатель Тюменской областной Думы 
 
Присутствовали: 
в Большом зале заседаний Тюменской областной Думы 
депутаты областной Думы 
из 47 – 41  
 

 
Анохин Александр Николаевич 
 

- избирательный округ № 15, 
 

Артюхов Андрей Викторович 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 
 

Баранчук Юрий Александрович 
 

- избирательный округ № 17, 
 

Ваховский Олег Викторович 
 

- избирательный округ № 10, 
 

Величко Оксана Александровна 
 

- избирательный округ № 21, 
 

Вершинин Иван Сергеевич 
 

- единый избирательный округ, 
Тюменское региональное 
отделение политической партии 
ЛДПР – Либерально-

демократической партии России, 
 

Винников Игорь Викторович 
 

- избирательный округ № 7, 
 

Гальченко Олег Анатольевич 
 

- избирательный округ № 14, 

Голодюк Валерий Иванович - избирательный округ № 11, 
 

Зайцев Артем Николаевич 
 

- единый избирательный округ, 
Тюменское региональное 
отделение политической партии 
ЛДПР – Либерально-

демократической партии России, 
 

Зеленский Александр Александрович 
 

- избирательный округ № 8, 
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Казанцева Тамара Николаевна 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«ТЮМЕНСКОЕ ОБЛАСТНОЕ 
ОТДЕЛЕНИЕ политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», 
 

Левченко Иван Григорьевич 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«ТЮМЕНСКОЕ ОБЛАСТНОЕ 
ОТДЕЛЕНИЕ политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ», 

 
Лосева Инна Вениаминовна 
 

- избирательный округ № 12, 
 

Майер Владимир Яковлевич 
 

- избирательный округ № 16, 
 

Макаренко Евгений Михайлович 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 
 

Медведев Сергей Михайлович 
 

- избирательный округ № 18, 
 

Нефедьев Владимир Александрович 
 

- избирательный округ № 6, 

Омаров Эдуард Закирович 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 

 
Плотников Дмитрий Вячеславович 
 

- избирательный округ № 2, 

Пушкарев Владимир Александрович 
 

- избирательный округ № 3, 

Резяпова Галина Александровна 
 

- избирательный округ № 9, 

Рейн Виктор Александрович 
 

- избирательный округ № 23, 

Руссу Николай Александрович 
 

- избирательный округ № 19, 
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Сайфитдинов Фуат Ганеевич - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 
 

Салмин Алексей Павлович 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 

 
Соколова Ирина Борисовна 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 
 

Сысоев Владимир Владимирович 
 

- единый избирательный округ, 
Тюменское региональное 
отделение политической партии 
ЛДПР – Либерально-

демократической партии России, 
 

Танкеев Вячеслав Михайлович - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 

 
Трубин Глеб Александрович 
 

- единый избирательный округ, 
Тюменское региональное 
отделение политической партии 
ЛДПР – Либерально-
демократической партии России, 
 

Ульянов Владимир Ильич 
 

- избирательный округ № 24, 

Фомин Владимир Иванович 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 
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Фролов Дмитрий Александрович 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 
 

Холманский Юрий Сергеевич 
 

- избирательный округ № 5, 

Цупикова Лариса Дмитриевна 
 

- избирательный округ № 1, 

Чепайкин Анатолий Петрович 
 

- избирательный округ № 13, 

Чепик Александр Федорович 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Региональное отделение 
Социалистической политической 
партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ПАТРИОТЫ – ЗА 
ПРАВДУ» в Тюменской области», 
 

Чуйко Роман Сергеевич 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 

 
Швецова Ольга Владимировна - единый избирательный округ, 

избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 
 

Шевчик Наталья Александровна - единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 

 
Юхневич Регина Чаутатовна 
 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«ТЮМЕНСКОЕ ОБЛАСТНОЕ 
ОТДЕЛЕНИЕ политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ». 
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Отсутствовали: 
депутаты областной Думы 
из 47 – 6 
 

 
 
 
 

Ващенко Денис Валерьевич 
 

- избирательный округ № 4, 

Ковин Владимир Анатольевич 
 

- избирательный округ № 22, 

Моргун Андрей Анатольевич 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 
 

Нак Игорь Владимирович 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ», 

 
Пискайкин Владимир Юрьевич 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Региональное отделение 
Социалистической политической 
партии «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ПАТРИОТЫ –  
ЗА ПРАВДУ» в Тюменской 

области», 
 

Суфианов Альберт Акрамович 
 

- единый избирательный округ, 
избирательное объединение 
«Тюменское региональное 
отделение Всероссийской 
политической партии «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ». 

 
Приглашенные 
в Большом зале заседаний областной Думы 
и в режиме видео-конференц-связи: 
 

 
 
 

Моор Александр Викторович 
 

- Губернатор Тюменской области, 

Белявский Павел Викторович 
 

- заместитель Губернатора 
Тюменской области, 
 

Кузьменко Дмитрий Борисович 
 

- главный федеральный инспектор                   
по Тюменской области аппарата 
полномочного представителя 
Президента Российской Федерации  
в Уральском федеральном округе, 
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Горицкий Дмитрий Юрьевич 
 

- сенатор Российской Федерации – 
представитель от Тюменской 
областной Думы седьмого созыва, 
 

Тараканов Павел Владимирович 
 

- сенатор Российской Федерации - 
представитель от исполнительного 
органа государственной власти 
Тюменской области, 
 

Брыкин Николай Гаврилович 
 

- депутат Государственной Думы 
Федерального Собрания 
Российской Федерации, 
 

Сафонов Александр Николаевич 
 

- заместитель руководителя 
представительства -
начальник управления 
представительства Ханты-
Мансийского автономного округа –
 Югры в Тюменской области 
 

Коваль Андрей Богданович 
 

- руководитель представительства 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа в Тюменской области, 
 

Стоякин Геннадий Никифорович 
 

- полномочный представитель 
Думы Ханты-Мансийского 
автономного округа – Югры  
в Тюменской областной Думе, 
 

Герасименко Александр Владимирович 
 

- представитель Губернатора 
Ямало-Ненецкого автономного 
округа по взаимодействию  
с Тюменской областной Думой, 
 

представители прокуратуры, иных федеральных органов власти, заместители 
Губернатора Тюменской области, представители исполнительных органов власти, 
работники аппарата областной Думы, представители аккредитованных средств 
массовой информации (списки прилагаются). 
 

ПЕРЕЧЕНЬ РАССМОТРЕННЫХ ВОПРОСОВ 
 

1. О повестке дня тринадцатого заседания областной Думы седьмого созыва ....... 8 
2. О проекте закона Тюменской области № 2202-07  «Об областном бюджете  
на 2023 год и на плановый период  2024 и 2025 годов» ............................................. 9 
3. О проекте закона Тюменской области № 2201-07 «О бюджете территориального 
фонда обязательного медицинского страхования Тюменской области на 2023 год  
и на плановый период 2024 и 2025 годов» ................................................................ 13 

4. О проекте закона Тюменской области № 2199-07  «О предоставлении 
налоговых льгот на 2023 год  и на плановый период 2024 и 2025 годов отдельным 
категориям налогоплательщиков» ............................................................................. 15 
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5. О Законе Тюменской области «О предоставлении налоговых льгот на 2023 год  
и на плановый период 2024 и 2025 годов отдельным категориям 
налогоплательщиков» ................................................................................................. 17 

6. О проекте закона Тюменской области № 2194-07  «О внесении изменения  
в статью 1 Закона Тюменской области «Об установлении единых нормативов 
отчислений в бюджеты муниципальных районов и городских округов Тюменской 
области» ....................................................................................................................... 17 

7. О Законе Тюменской области «О внесении изменения  в статью 1 Закона 
Тюменской области «Об установлении единых нормативов отчислений в бюджеты 
муниципальных районов и городских округов Тюменской области» ....................... 19 
8. О проекте закона Тюменской области № 2195-07 «О внесении изменения  
в Закон Тюменской области «Об установлении мер стимулирования деятельности  
в сфере промышленности, применяемых к инвестору, заключившему 
специальный инвестиционный контракт» .................................................................. 19 
9. О Законе Тюменской области «О внесении изменения  в Закон Тюменской 
области «Об установлении мер стимулирования деятельности в сфере 
промышленности, применяемых к инвестору, заключившему специальный 
инвестиционный контракт» ......................................................................................... 20 
10. О проекте закона Тюменской области № 2197-07  «Об упразднении некоторых 
населенных пунктов Абатского муниципального района Тюменской области  и о 
внесении изменений в отдельные законы Тюменской области» ............................. 21 

11. О Законе Тюменской области «Об упразднении некоторых населенных пунктов 
Абатского муниципального района Тюменской области и о внесении изменений  
в отдельные законы Тюменской области» ................................................................ 23 
12. О проекте закона Тюменской области № 2204-07  «О внесении изменений  
в Закон Тюменской области  «Об обеспечении доступа к информации  
о деятельности государственных органов Тюменской области» ............................. 24 

13. О Законе Тюменской области «О внесении изменений в Закон Тюменской 
области «Об обеспечении доступа к информации о деятельности 
государственных органов Тюменской области»........................................................ 26 
14. О проекте закона Тюменской области № 2205-07  «О внесении изменений  
в Закон Тюменской области  «О наделении органов местного самоуправления  
отдельными государственными полномочиями» ...................................................... 26 

15. О Законе Тюменской области «О внесении изменений  в Закон Тюменской 
области «О наделении органов местного самоуправления отдельными 
государственными полномочиями» ........................................................................... 28 
16. О проекте закона Тюменской области № 2193-07  «О внесении изменений  
в некоторые законы  Тюменской области» ................................................................ 28 
17. О Законе Тюменской области «О внесении изменений  в некоторые законы 
Тюменской области» ................................................................................................... 29 
18. О внесении изменения в постановление Тюменской областной Думы  
от 07.10.2021 № 15 «О заместителях председателей комитетов и постоянной 
комиссии Тюменской областной Думы седьмого созыва» ....................................... 30 

19. Об информации Управления Министерства юстиции  Российской Федерации 
по Тюменской области  о деятельности в 2020 – 2022 годах .................................. 30 

20. Об отчете Избирательной комиссии Тюменской области  о расходовании 
средств областного бюджета, выделенных  на подготовку и проведение 
дополнительных выборов  депутата Тюменской областной Думы седьмого созыва  
по одномандатному избирательному округу № 2 (Надымскому) (единый день 
голосования – 11 сентября  2022 года) ...................................................................... 32 
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21. О развитии семеноводства в Тюменской области  (по итогам выездного 
заседания комитета областной Думы по аграрным вопросам и земельным 
отношениям) ................................................................................................................ 33 

22. Об информации Правительства Тюменской области о выполнении 
подпрограммы «Развитие агропромышленного производства Тюменской области»  
на 2013 – 2025 годы государственной программы Тюменской области «Развитие 
агропромышленного комплекса» на 2013 – 2025 годы ............................................. 35 

23. О внесении изменений в Регламент Тюменской областной Думы .................... 37 
24. О Плане законопроектных работ Тюменской областной Думы на 2023 год ..... 38 

25. О внесении изменений в некоторые постановления  Тюменской областной 
Думы ............................................................................................................................. 39 

26. О внесении изменений в некоторые постановления  Тюменской областной 
Думы ............................................................................................................................. 39 

27. О протоколах согласия Совета Законодателей Тюменской области, Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры  и Ямало-Ненецкого автономного округа 
от 12 октября  2022 года ............................................................................................. 40 
28. О снятии с контроля постановлений Тюменской областной Думы .................... 41 

29. О награждении Почетной грамотой Тюменской областной Думы ..................... 42 
 

Открыл заседание и председательствовал председатель Тюменской 
областной Думы Сайфитдинов Ф.Г. 

 
     Приветствие флага и герба Российской Федерации, флага и герба Тюменской 
области. 
 
 
1. СЛУШАЛИ:  О повестке дня тринадцатого заседания областной Думы 

седьмого созыва  
 

Докладывали: Сайфитдинов Ф.Г. 
 
Сайфитдинов Ф.Г. – проект повестки был сформирован на основе предложений 
комитетов и постоянной комиссии областной Думы и рассмотрен на заседании 
Совета Думы. 

 
РЕШИЛИ 
ПРОТОКОЛЬНО: 
 
 Утвердить повестку дня тринадцатого заседания областной Думы седьмого 
созыва в целом (проект повестки дня прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
41 

Голосовали: за 41 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Предложение принимается. 
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Заслушивание ежегодного Послания Губернатора Тюменской области  
А.В. Моора «О положении дел в области» (2021 год) – полное выступление  
см. в стенограмме. 

 
ПЕРЕРЫВ. 30 МИНУТ.  

 
 Продолжение заседания в 12.30 в Большом зале заседаний Тюменской 
областной Думы. 

 
 

2. СЛУШАЛИ:  О проекте закона Тюменской области № 2202-07  
«Об областном бюджете на 2023 год и на плановый период  
2024 и 2025 годов» 
 

Докладывали: Величко О.А., Лосева И.В., Таранов М.В. 
Выступили: Артюхов А.В., Вершинин И.С., Зайцев А.Н.,  

Казанцева Т.Н., Левченко И.Г., Логинова Н.В., 
Огородникова Н.Ю., Пантелеев А.В., Салмин А.П., 
Сысоев В.В., Таранов М.В., Теплоухова Л.З.,  
Трубин Г.А. 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Лосева И.В. – прогноз разработан с учетом национальных целей развития 
Российской Федерации, определенных Указом Президента Российской 
Федерации от 21 июля 2020 года «О национальных целях развития Российской 
Федерации на период до 2030 года», а также Закона Тюменской области  
от 24 марта 2020 года «Об утверждении Стратегии социально-экономического 
развития Тюменской области до 2030 года». 

Представленные варианты прогноза: консервативный и базовый, 
сформированы в зависимости от сочетания внутренних и внешних условий  
с учетом факторов и ограничений экономического роста Тюменской области. 

Согласно прогнозу формирования благоприятных условий для ведения 
предпринимательской и инвестиционной деятельности в области реализация 
крупных инвестиционных проектов будет способствовать развитию 
обслуживающих производств, росту количества малых и средних предприятий  
в сфере нефтесервисных услуг, строительстве, транспорте, деревообработке  
и обрабатывающих производствах, в сельском хозяйстве, придорожном 
сервисе, социальной сфере, а также увеличение занятости населения в малом 
и среднем предпринимательстве. 

 
Величко О.А. – общий объем доходов областного бюджета на 2023 год 
запланирован в размере 196 млрд. 645 млн. руб.  

Доходы областного бюджета на 2024 год планируются в объеме  
200 млрд. 979 млн. руб., на 2025 год доходы областного бюджета 
запланированы в объеме 206 млрд. 370 млн. руб. 

Планируется, что доля налоговых поступлений в структуре налоговых  
и неналоговых доходов областного бюджета в 2023 году составит 98,1 %,  
в последующие годы, соответственно, 99,1 %.  

Расходы областного бюджета на 2023 год запланированы в объеме  
231 млрд. 883 млн. руб., на последующий год – 231 млрд. 429 млн. руб.,  
и на 2025 год расходы областного бюджета запланированы в объеме  
236 млрд. 576 млн. руб. 
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В целом структура расходов областного бюджета в указанные периоды  
не претерпит существенных изменений, по-прежнему наибольший удельный 
вес в расходах областного бюджета занимают расходы на соцсферу, а также 
расходы на национальную экономику, включающую в том числе расходы  
на развитие инфраструктуры. 

Предусмотрены средства на полное выполнение соцобязательств.  
В целом удельный вес соцрасходов составит в 2023 году 60,4 % от общих 
расходов областного бюджета, в 2024 году – 58,9 %, в 2025 году – 56,6 % 
соответственно. 

В 2023 – 2025 годах предусматривается реализация 29 госпрограмм 
Тюменской области, включая программу «Сотрудничество». 

В соответствии с требованиями областного законодательства проекты 
госпрограмм Тюменской области представлены одновременно с проектом 
закона Тюменской области «Об областном бюджете на 2023 год и на плановый 
период 2024 и 2025 годов». 

 
Таранов М.В. – полное выступление см. в стенограмме. 
 
Вершинин И.С. – фракция ЛДПР постоянно поднимает вопросы состояния наших 
основных водных артерий – рек Тура и Иртыш, других наших источников 
питьевой воды и состояния наших водоемов в целом. 

Вопрос коллегам из Правительства, мы понимаем, что мы заходим  
в непростой бюджет в рамках того бюджета, который мы сегодня принимаем,  
на ближайшие годы запланированы ли какие-то конкретные действия, 
мероприятия, все-таки направленные на решение задач улучшения качества 
питьевой воды в Тюменской области и состояния наших основных рек? 

Теплоухова Л.З. – р. Тура, общее название у нее р. Долгая, протяженность реки 
1 030 км. Она проходит по Свердловской области и по Тюменской области, и, 
для того чтобы говорить о том, чтобы было качество воды и многоводность, 
нужен нацпроект трансграничной реки, по крайней мере 2-субъектовый, такой, 
как «Волга». В данном проекте, нацпроекте «Волга», проведена 
инвентаризация всех предприятий, которые сбрасывают в Волгу стоки, теперь 
там делаются очистные сооружения для всех предприятий, только после 
очистных качество воды будет повышено. 

Даже если углубим дно и почистим берега в обоих субъектах: Свердловской 
области, Тюменской области, это не даст многоводье реки, потому что мы 
находимся в 11-летнем маловодном периоде.  

 
Сысоев В.В. – в рамках общественных обсуждений и работы согласительной 
комиссии поступило почти 60 предложений, вопросов. Речь идет  
о генетическом секвенаторе для онкологического отделения нашего 
медицинского города. 

И ответ, который сейчас здесь мне раздали, в рамках таблицы, о чем он 
говорит? О том, что секвенатор является оборудованием иностранного 
производства, мы прекрасно это понимаем, да, на территории России  
он не производится. Но он очень важный прибор, такой же, как и другое 
высокотехнологичное оборудование, как КТ, МРТ, и в ряде клиник сегодня 
России он установлен и очень серьезно помогает в лечении онкобольных.  

И, исходя из вывода, применение данного аппарата в медицинских целях  
в настоящее время не представляется возможным.  

Поэтому хотел бы попросить комментарий Департамента здравоохранения 
на тему, все-таки будем ли мы этот вопрос отрабатывать и, соответственно, 
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понимаем, что если это оборудование американского производства, наверно, 
есть и другие производители.  

Логинова Н.В. – дело в том, что медико-генетические исследования и диагностика 
в медицинском городе на подавляющее большинство генетических маркеров, 
возникновение онкоопухоли проводится на генетическом  секвенаторе,  
о котором Вы говорили.  

На самом деле это действительно аппарат импортного производства, и для 
того, чтобы понимать, насколько глубоко он нам необходим, мы 
проанализировали, около 150 человек ежегодно нуждаются в данном методе 
диагностики. Если люди нуждаются, мы можем направить в рамках 
межрегионального взаимодействия генетический анализ на исследование  
в соседние территории.  

Кроме того, у нас в Тюменской области на базе Тюменского 
государственного медуниверситета этот аппарат имеется. Беда в том, что 
сегодня, для того чтобы проводить на нем исследования, все расходные 
материалы уже более года находятся в дефектуре, т.е. они просто в Россию  
не поступают. 

Поэтому первое, ответ на вопрос, в любом случае аппарат востребован,  
но 150 исследований в год – это не так рационально, и мы можем направить 
исследование в иной регион, и, кроме того, взаимодействуем с нашим 
медуниверситетом по приобретению этих расходных материалов. 

 
Зайцев А.Н. – принимая бюджет 23-го года, мы все прекрасно понимаем, что та 
сумма, которая заложена в отрасль АПК, дает уверенность не только  
в сохранении показателей в отрасли, но и, соответственно, дальнейшего 
развития, но все же мне бы хотелось уточнить по ЛПХ. 

Меня интересует, в бюджете 23-го достаточно финансовых средств, для 
того чтобы и дальше оказывать поддержку нашим ЛПХ, и департамент 
планирует ли дальнейшее развитие ЛПХ? 

Огородникова Н.Ю. – с 2023 года увеличиваем господдержку ЛПХ.  
Мы запланировали в бюджете на 3-летний период поддержку тех ЛПХ, которые 
зарегистрируются в качестве самозанятых. Для них будут предоставляться 
субсидии на производство и реализацию молока наравне с другими 
сельхозпредприятиями и крестьянско-фермерскими хозяйствами. Это одно  
из самых больших мероприятий в рамках нашей госпрограммы, и они будут 
получать наравне с другими крупными сельхозтоваропроизводителями. 

Второе направление, которое мы заложили, – это субсидирование, 
направленное на стимулирование ЛПХ производства овощей открытого грунта 
и картофеля. 

Здесь мы планируем оказывать субсидии на тонну реализованных овощных 
культур или картофеля для самозанятых ЛПХ, вот с этим статусом. 

Кроме того, они смогут получить субсидии на возмещение затрат  
на приобретение элитных семян. 

 
Трубин Г.А. – ситуация с бюджетом непростая, видим, что расходы повышаются, 
ситуация в Тюменской области, в округах такая же, и сегодня, наверно, самое 
правильное – это приоритизировать наши расходы, быть с ними рачительными, 
но мы видим, что есть такие статьи расходов в бюджете, как покупка 
помещений для органов госвласти. 

Не могли бы Вы прокомментировать, какие это объекты, какую сумму  
в бюджете 22-го года мы на это истратили? 
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Таранов М.В. – в текущем году в соответствии с заявками органов 
государственной власти ХМАО предусмотрены в рамках программы 
«Сотрудничество» ассигнования порядка 600 млн. руб. 

На данный момент средства освоены частично. По имеющейся у нас 
информации планируются к приобретению 3 объекта, 2 объекта приобретены, 
третий в процессе, это 2 объекта культуры и один объект социального 
обслуживания. 

Что касается ассигнований будущего года, то в рамках программы 
«Сотрудничество» округа заявки по данной статье расходов не делали  
и ассигнования в будущем году на данные цели не предусмотрены. 

 
Левченко И.Г. – видим, что при формировании бюджета из года в год основное – 
это деньги от реализации нефти и газа. Хороший пример у нас – это, конечно 
же, Тобольский нефтехим по переработке. 

Мы понимаем, что времена меняются, прогресс не стоит на месте. Знаете, 
есть хорошее высказывание: «Каменный век закончился не потому, что 
закончились камни». Нам нужна переработка нефти и газа. 

У меня вопрос: есть проекты в Тюменской области, что мы будем 
перерабатывать глубоко нефть, газ и выдавать готовые продукты? 

Пантелеев А.В. – мы сейчас вокруг Тобольской химической площадки 
рассматриваем как раз варианты по развитию еще дополнительных 
направлений.  

В первую очередь смотрим на переработку того, что уже есть в качестве 
полимеров, и один из проектов сейчас реализуется инвестором. Параллельно 
смотрим, как мы традиционно делаем с теми инвесторами, которые уже зашли, 
сегодня Александр Викторович говорил о «Газпром СПГ», с коллегами сейчас 
смотрим вторую и третью очереди, параллельно сейчас ведем переговоры  
с рядом химиков нашей страны, буквально на прошлой неделе была встреча, 
которая предлагает сейчас ряд направлений, которые могли бы быть 
реализованы.  

 
Казанцева Т.Н. – мы сегодня Послание услышали, что каждая территория должна 
иметь свое лицо. Я считаю, чтобы это лицо было, необходимо, особенно  
в наше время, вкладывать туда определенные средства, иначе оно не 
появится, как появились блины в г. Ялуторовске. 

Я хочу остановиться на том, что примерно 500 тыс. населения – это 
население, которое проживает в сельской местности. И вот как раз  
по финансированию сельских поселений, особенно тех, о которых я уже 
постоянно говорю на комитетах, Вагайский район, Тобольский район, часть 
других районов, не буду уже тут обострять обстановку с Ульяновым. 

Опять вернусь к Вершинскому сельскому поселению и скажу нашим 
руководителям, что Вершинское поселение не потому, что там центр деревни 
Вершины – это маленькая деревня, а центр там находится в с. Осиновская,  
эта деревня настолько заброшена, около центральной, назвать ее центральной 
площадью нельзя, там центральная яма, которая ничем не отсыпается.  
И я уже вчера говорила после встречи у Александра Викторовича, 
разговаривала с Сергеем Викторовичем, что там необходимо сделать отсыпку, 
сделать некоторое благоустройство, там не требуются огромные деньги,  
и писала обращение, но оно еще даже не дошло до ГУСа. 

Поэтому финансирование этих территорий, оно необходимо и, наверно, 
нужно принимать программу развития территорий. Поэтому наша фракция 
такой бюджет поддерживать в 1-м чтении не будет. 
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Артюхов А.В. – на фракции рассмотрен проект закона Тюменской области  
об областном бюджете, и мы его поддерживаем, решение принято 
единогласно. Все предложения фракции, отданные заранее Правительству, 
были учтены, и, повторяю еще раз, мы его поддерживаем. 

 
Салмин А.П. – отрадно видеть то, что бюджет Тюменской области сохраняет 
ориентированность на развитие бизнеса, и то, что у нас сохраняются льготы 
для создания инвестиционного климата, который уже принес большое 
количество рабочих мест, но мы на комитете обсуждали на предмет количества 
рабочих мест, которые сегодня озвучиваются, переводной коэффициент  
от 5 до 8, в зависимости от сектора экономики и удаленности, это кумулятивный 
эффект, что каждое рабочее место, которое создается благодаря этой льготе, 
оно еще приносит нам 6 – 8. 

И вот сегодня после Послания мысли приходят следующие о том, что, 
скорей всего, что бюджет 24-го года уже придется смотреть в области создания 
льгот для развития бизнеса непосредственно в муниципалитетах именно  
в части создания инфраструктуры, потому что это для местного бюджета 
первично добавленная стоимость. 

 
 Предлагается принять в первом чтении проект закона Тюменской области 
№ 2202-07 «Об областном бюджете на 2023 год и на плановый период  
2024 и 2025 годов» с учетом результатов лингвистической экспертизы и принять 
постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2202-07 
«Об областном бюджете на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов»  
с учетом результатов лингвистической экспертизы. 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
39 

Голосовали: за 35 
 против 4 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Сысоев В.В., Ульянов В.И. 

 
Постановление принято. 
 

 
3. СЛУШАЛИ:  О проекте закона Тюменской области № 2201-07  

«О бюджете территориального фонда обязательного 
медицинского страхования Тюменской области на 2023 год  
и на плановый период 2024 и 2025 годов» 

 
Докладывали: Величко О.А., Гиберт Ю.Б. 
Выступили: Гиберт Ю.Б., Сысоев В.В., Трубин Г.А. 
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ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Величко О.А. – предлагается утвердить на 2023 год в объеме  
32 млрд. 405 млн. руб., на 2024 год в объеме 35 млрд. 485 млн. руб., 2025 год  
в объеме 38 млрд. 849 млн. руб. 

Основную часть расходов, более 99 %, составляют расходы  
на здравоохранение. В целом проект бюджета ТФОМС Тюменской области  
на предстоящий 3-летний период бездефицитен, сбалансирован по доходам  
и расходам и позволяет обеспечить гарантии бесплатного оказания 
застрахованным лицам медпомощи в рамках территориальной программы 
ОМС. 

 
Гиберт Ю.Б. – полное выступление см. в стенограмме. 
 
Трубин Г.А. – сколько проверок было медицинских организаций и какое 
количество штрафов выписано за отчетный период времени? 

Гиберт Ю.Б. – проверки страховых компаний? Помимо того что страховая 
компания проводит проверку качества, она, во-первых, защищает права 
застрахованных и проводит в лечебных учреждениях о качестве оказания 
медицинской помощи, она еще и работает как на сопровождение 
застрахованных, сопровождение застрахованных на разных уровнях. 
Существует 3 уровня страховых представителей, которые сопровождают 
застрахованного, который может обратиться.  

Также есть плановые проверки, и надо сказать, что в период пандемии  
2 года страховые компании не выходили в лечебные учреждения с плановыми 
проверками. И у них есть еще проверки по жалобам пациентов, когда 
обращаются по некачественному оказанию помощи.  

Поэтому за 10 месяцев порядка 400 проверок было проведено и наложено 
штрафов в размере порядка 260 млн. Но надо сказать, что из этой суммы 
порядка 140 с лишним миллионов были возвращены в систему оказания 
медицинской помощи, в систему ОМС, 80 млн. были возвращены  
в направление мероприятий, связанных с нормированным страховым запасом, 
где эти средства направлены на повышение квалификации медицинских 
работников, на приобретение оборудования и на ремонт оборудования,  
и порядка 40 млн. были на ведение дела страховой компанией. 

 
Сысоев В.В. – ЛДПР поддержала принятие федерального бюджета и, как вы 
видите, регионального бюджета. Мы видим, что средства, запланированные 
сегодня в федеральном бюджете и в региональных бюджетах, они 
действительно сегодня говорят о том, что все-таки медицина требует прямого 
государственного финансирования. И та положительная практика, которая 
была, наверно, и в России, и в Советском Союзе, она говорит о том, что все-
таки государственной медицины государственное финансирование прямое – 
это крайне эффективная вещь. 

Что мы сегодня с вами наблюдаем? Мы неоднократно говорили о том, что 
страховая медицина – это неправильно. Куча посредников, которые берут 
комиссию фактически с этих же денег и потом приходят с теми же проверками, 
количество проверок вы услышали, это практически 40 проверок в месяц. 
Количество штрафов тоже все услышали, но это еще тоже не предел, потому 
что год тоже не закончился.  
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Поэтому, наверно, вот в этих условиях мы не можем поддержать бюджет 
как на федеральном уровне, фонд медицинского страхования, так  
и на региональном уровне.  

Что сегодня произошло на федеральном уровне? Как вы сегодня знаете, 
что когда реформировалась система в целом сбора средств, так называемые 
страховые взносы, то опять же все концентрировалось в федеральном фонде  
с какими-то непонятными коэффициентами, которые каждый год 
индексируются, непонятно как. Как регионы получают эти средства с этими 
коэффициентами-дефляторами, это видим, в том числе по бюджету. Поэтому 
мы выступаем за прямое государственное финансирование и изменение  
в целом концепции финансирования здравоохранения в России. ЛДПР  
не поддерживает принятие бюджета территориального фонда обязательного 
медицинского страхования на 23-й и последующие плановые годы. 

 
Предлагается принять в первом чтении проект закона Тюменской области 

№ 2201-07 «О бюджете территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Тюменской области на 2023 год и на плановый период  
2024 и 2025 годов» с учетом результатов лингвистической экспертизы и принять 
постановление по данному вопросу в целом. 

 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2201-07 
«О бюджете территориального фонда обязательного медицинского страхования 
Тюменской области на 2023 год и на плановый период  
2024 и 2025 годов» с учетом результатов лингвистической экспертизы. 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
39 

Голосовали: за 31 
 против 8 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Цупикова Л.Д., Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
 
 

4. СЛУШАЛИ:  О проекте закона Тюменской области № 2199-07  
«О предоставлении налоговых льгот на 2023 год  
и на плановый период 2024 и 2025 годов отдельным 
категориям налогоплательщиков» 
 

Докладывали: Величко О.А. 
Выступили: Левченко И.Г., Пантелеев А.В., Таранов М.В. 

 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Величко О.А. – законопроектом предлагается установить на 2023 год  
и на плановый период 2024 – 2025 годов преимущество по уплате налогов  
для отдельных категорий налогоплательщиков в виде снижения ставок налога 
на имущество организаций, транспортного налога, а также сохранение ряда 
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установленной пониженной ставки налога на прибыль организаций  
до 2023 года включительно. 

Законопроект предусматривает продолжение государственной поддержки 
отдельных приоритетных отраслей экономики региона и пролонгацию ряда 
действующих льгот.  

Основной упор традиционно сделан на поддержку предприятий  
в обрабатывающих отраслях, прежде всего осуществляющих строительство 
новых и обновление имеющихся производственных активов. 

 
Левченко И.Г. – вопрос по «Очаково» и по «Бенату», это два состоявшихся 
бизнеса, которые работают в плюс, в чем наша заинтересованность их 
поддерживать, особенно «Очаково»? 

Пантелеев А.В. – если говорить про завод «Очаково», то несколько лет назад 
решался вопрос по поводу закрытия этого завода. Собственник приезжал  
и выбирал из нескольких заводов, какой из них будет закрыт на территории 
России, в связи с тем что их экономическая модель «не летит». 

У нас проведены были встречи как на территории региона, так и отдельно  
я ездил, встречался с руководством в Москве, и были достигнуты 
договоренности, что мы предоставим эту льготу, которая позволит им 
перевооружить, потому что они были ориентированы на определенный один 
вид продукции, требовалось переоборудование линий. И плюс мы получили 
договоренность о том, что они часть объемов перебросят с учетом того, что мы 
обновим линии, перебросят на наш завод. 

На сегодняшний день завод приносит нам достаточно большие, несколько 
сотен миллионов налогов, поэтому все экономически обосновано, завод 
работает, не закрылся, все выполнили свои обязательства, и мы продолжаем 
выполнять свои обязательства. 

Таранов М.В. – что касается «Очаково», по итогам 21-го года, надо понимать, что 
«Очаково» является крупным работодателем. Списочная численность  
в 21-м году была 170 человек.  

Что касательно налоговых платежей, то нужно понимать, что «Очаково» 
является крупным налогоплательщиком, в частности, акцизы на пиво, которые 
100 % поступают в региональный бюджет, и в 21-м году сумма налога 
составила порядка 350 млн. руб., именно только по пиву. С учетом НДФЛ  
и налога на прибыль сумма налогов за 21-й год превысила 366 млн. руб. 

 
Предлагается принять в первом чтении проект закона Тюменской области 

№ 2199-07 «О предоставлении налоговых льгот на 2023 год и на плановый период  
2024 и 2025 годов отдельным категориям налогоплательщиков» с учетом 
результатов лингвистической экспертизы и принять постановление по данному 
вопросу. 

 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2199-07 
«О предоставлении налоговых льгот на 2023 год и на плановый период  
2024 и 2025 годов отдельным категориям налогоплательщиков» с учетом 
результатов лингвистической экспертизы. 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
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Присутствовало 
депутатов в зале 

  
   39 

Голосовали: за 30 
 против 4 
 воздержались 4 
 не голосовали 1 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Цупикова Л.Д., Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
 
 
5. СЛУШАЛИ:  О Законе Тюменской области «О предоставлении 

налоговых льгот на 2023 год и на плановый период  
2024 и 2025 годов отдельным категориям 
налогоплательщиков» 

 
Докладывали: Величко О.А. 

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 

Предлагается принять Закон Тюменской области «О предоставлении 
налоговых льгот на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов отдельным 
категориям налогоплательщиков» и принять постановление по данному вопросу. 

 

ПОСТАНОВИЛИ: 
          1. Принять Закон Тюменской области «О предоставлении налоговых льгот 
на 2023 год и на плановый период 2024 и 2025 годов отдельным категориям 
налогоплательщиков». 
 2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
   39 

Голосовали: за 31 
 против 4 
 воздержались 4 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Цупикова Л.Д., Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
 
 

6.СЛУШАЛИ:  О проекте закона Тюменской области № 2194-07  
«О внесении изменения в статью 1 Закона Тюменской 
области «Об установлении единых нормативов отчислений 
в бюджеты муниципальных районов и городских округов 
Тюменской области»  
 

Докладывали: Величко О.А. 
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ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Величко О.А. – законопроектом предлагается с 1 января 2023 года отнести  
к собственным доходам бюджетов муниципальных районов и городских округов 
отчисления от административных штрафов, установленных Кодексом 
Тюменской области об административной ответственности, в случае, если 
постановление о наложении административных штрафов вынесено 
административными комиссиями.  

Указанный источник финансового обеспечения полномочий по решению 
вопросов местного значения предлагается закрепить взамен отчисления от 
платы за негативное воздействие на окружающую среду по единому нормативу 
40 %, подлежащей зачислению в соответствии с Бюджетным кодексом 
Российской Федерации в бюджет субъекта Российской Федерации. 

 
Предлагается принять к рассмотрению проект закона Тюменской области  

№ 2194-07 «О внесении изменения в статью 1 Закона Тюменской области  
«Об установлении единых нормативов отчислений в бюджеты муниципальных 
районов и городских округов Тюменской области», внесенный в Тюменскую 
областную Думу в порядке законодательной инициативы Правительством 
Тюменской области. 

Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2194-07  
«О внесении изменения в статью 1 Закона Тюменской области  
«Об установлении единых нормативов отчислений в бюджеты муниципальных 
районов и городских округов Тюменской области» с учетом результатов 
лингвистической экспертизы и принять постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Принять к рассмотрению проект закона Тюменской области № 2194-07 
«О внесении изменения в статью 1 Закона Тюменской области  
«Об установлении единых нормативов отчислений в бюджеты муниципальных 
районов и городских округов Тюменской области», внесенный в Тюменскую 
областную Думу в порядке законодательной инициативы Правительством 
Тюменской области. 

2. Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2194-07 
«О внесении изменения в статью 1 Закона Тюменской области  
«Об установлении единых нормативов отчислений в бюджеты муниципальных 
районов и городских округов Тюменской области» с учетом результатов 
лингвистической экспертизы. 
 3. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
   38 

Голосовали: за 38 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Рейн В.А., Цупикова Л.Д., Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
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ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 

Предлагается принять Закон Тюменской области «О внесении изменения  
в статью 1 Закона Тюменской области «Об установлении единых нормативов 
отчислений в бюджеты муниципальных районов и городских округов Тюменской 
области» и принять постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Принять Закон Тюменской области «О внесении изменения в статью 1 
Закона Тюменской области «Об установлении единых нормативов отчислений  
в бюджеты муниципальных районов и городских округов Тюменской области». 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
38 

Голосовали: за 38 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Рейн В.А., Цупикова Л.Д., Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
 
 
8.СЛУШАЛИ:  О проекте закона Тюменской области № 2195-07  

«О внесении изменения в Закон Тюменской области  
«Об установлении мер стимулирования деятельности  
в сфере промышленности, применяемых к инвестору, 
заключившему специальный инвестиционный контракт»  
 

Докладывали: Величко О.А. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Величко О.А. – законопроектом предлагается предусмотреть возможность 
предоставления инвесторам, заключившим специальный инвестиционный 
контракт, субсидий за счет средств областного бюджета. 

Указанные субсидии будут предоставляться в случаях и порядке, 
предусмотренных нормативными правовыми актами Правительства Тюменской 
области. 

 
Предлагается принять к рассмотрению проект закона Тюменской области  

№ 2195-07 «О внесении изменения в Закон Тюменской области «Об установлении 

7.СЛУШАЛИ:  О Законе Тюменской области «О внесении изменения  
в статью 1 Закона Тюменской области «Об установлении 
единых нормативов отчислений в бюджеты 
муниципальных районов и городских округов Тюменской 
области» 
 

Докладывали: Величко О.А. 
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мер стимулирования деятельности в сфере промышленности, применяемых  
к инвестору, заключившему специальный инвестиционный контракт», внесенный  
в Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы 
Правительством Тюменской области. 

Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2195-07  
«О внесении изменения в Закон Тюменской области «Об установлении мер 
стимулирования деятельности в сфере промышленности, применяемых  
к инвестору, заключившему специальный инвестиционный контракт» с учетом 
результатов лингвистической экспертизы и принять постановление по данному 
вопросу. 

 

ПОСТАНОВИЛИ: 
1. Принять к рассмотрению проект закона Тюменской области № 2195-07 

«О внесении изменения в Закон Тюменской области «Об установлении мер 
стимулирования деятельности в сфере промышленности, применяемых  
к инвестору, заключившему специальный инвестиционный контракт», внесенный  
в Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы 
Правительством Тюменской области. 

2. Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2195-07 
«О внесении изменения в Закон Тюменской области «Об установлении мер 
стимулирования деятельности в сфере промышленности, применяемых  
к инвестору, заключившему специальный инвестиционный контракт» с учетом 
результатов лингвистической экспертизы. 

3. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
38 

Голосовали: за 38 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Рейн В.А., Цупикова Л.Д., Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
 
 
9.СЛУШАЛИ:  О Законе Тюменской области «О внесении изменения  

в Закон Тюменской области «Об установлении мер 
стимулирования деятельности в сфере промышленности, 
применяемых к инвестору, заключившему специальный 
инвестиционный контракт» 
 

Докладывали: Величко О.А. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 

Предлагается принять Закон Тюменской области «О внесении изменения  
в Закон Тюменской области «Об установлении мер стимулирования деятельности 
в сфере промышленности, применяемых к инвестору, заключившему 
специальный инвестиционный контракт» и принять постановление по данному 
вопросу. 
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ПОСТАНОВИЛИ: 
1. Принять Закон Тюменской области «О внесении изменения  

в Закон Тюменской области «Об установлении мер стимулирования деятельности 
в сфере промышленности, применяемых к инвестору, заключившему 
специальный инвестиционный контракт». 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
39 

Голосовали: за 38 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 1 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Цупикова Л.Д., Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
 
 
10.СЛУШАЛИ:  О проекте закона Тюменской области № 2197-07  

«Об упразднении некоторых населенных пунктов 
Абатского муниципального района Тюменской области  
и о внесении изменений в отдельные законы Тюменской 
области»  
 

Докладывали: Соколова И.Б. 
Выступили: Вершинин И.С., Васильев И.Ю., Кащук А.Н.,  

Левченко И.Г., Ульянов В.И. 
 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Соколова И.Б. – законопроектом предлагается упразднить населенные пункты 
Абатского муниципального района, такие как д. Шалашина Коневского 
сельского поселения и пос. Мирный Ленинского сельского поселения. 

 
Вершинин И.С. – я направлял письмо перед Думой, пытался узнать, какое 
количество населенных пунктов упразднено с начала деятельности нашего 
парламента, с начала деятельности Тюменской областной Думы. Получил 
ответ от руководителя аппарата, от Анны Николаевны, но почему-то только  
за наш созыв. 

Подскажите, может быть, опытные коллеги-депутаты или, может быть, 
аппарат подскажет такую информацию. Все-таки с начала деятельности 
Тюменской областной Думы кто-то владеет цифрой, сколько у нас упразднено 
населенных пунктов? 

Кащук А.Н. – по состоянию на сегодняшнюю дату за время работы 7-го созыва 
был принят один закон, это будет второй, соответственно, информация 
является открытой, размещена во всех справочных информационных ресурсах.  

Что касается работы всех созывов Тюменской областной Думы, то принято 
чуть менее 20 законов Тюменской области, касающихся упразднения 
населенных пунктов в различных муниципальных образованиях Тюменской 
области, а если точно, то 18. 

 
Левченко И.Г. – а представитель Абатского района есть? 
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Васильев И.Ю. – все необходимые процедуры, предусмотренные Законом 
Тюменской области № 53, состоялись, инициатива исходила от жителей  
и депутатов Думы сельских поселений, соответственно, получено 
положительное заключение. Население на территории этих населенных 
пунктов не проживает на протяжении многих десятилетий. 

Деревня Шалашина прекратила свое фактическое существование еще  
в начале 80-х годов прошлого века, а пос. Мирный Ленинского сельского 
поселения фактически прекратил свое существование в середине 90-х годов 
прошлого столетия, и поэтому мы вышли с законодательной инициативой.  

 
Левченко И.Г. – на комитете Ваш представитель сказал интересную фразу,  
и потом уже не получилось задать вопрос. Он сказал, что есть поселения, 
которые Вы не можете ликвидировать, потому что нет домов, ничего нет, но там 
прописаны люди, а в чем проблема? 

Васильев И.Ю. – мы сделали глубокий анализ состояния дел, просмотрели весь 
реестр населенных пунктов. Из 65 населенных пунктов Абатского 
муниципального района фактически не существует 4, но мы вышли с 
законодательной инициативой по исключению из реестра населенных пунктов 
двух, потому что в этих двух населенных пунктах нет ни объектов 
недвижимости, нет ни прописанных, зарегистрированных лиц.  

Еще 2 населенных пункта, которые являются фактически нежилыми, но 
поскольку там люди имеют прописку с советских времен, мы не можем 
юридически заниматься этим вопросом пока. 

 
Вершинин И.С. – я единственный, кто как представитель ЛДПР на комитете  
не поддержал данное решение, кто бы что из коллег ни комментировал, все 
остальные проголосовали «за».  

Вместе с тем хочу отметить, что мы во фракции ЛДПР свои позиции  
не меняем, мы не поддерживаем никаких решений, направленных  
на ликвидацию наших деревень и поселков, кто бы что ни говорил о том, что 
это якобы, цитирую: «Естественный процесс», ничего хорошего, на наш взгляд, 
в этом по факту нет. Те населенные пункты, которые создавали наши предки, 
где жили люди, исчезают с лица земли, и делать вид, что это нормально, по 
крайней мере странно, нужно принимать все необходимые меры, для того 
чтобы сохранять наши деревни и поселки, и ЛДПР впредь будет 
придерживаться этой позиции. 

 
Ульянов В.И. – как представитель старшего поколения, проживший советский 
период, постсоветский, капиталистический, давайте будем объективны. 

Сельские поселения небольшие создавались конкретными колхозами, 
совхозами под конкретные объекты: поле, ферма, ферма небольшая,  
до 50, может быть, 80 голов, поле тоже, дорог-то не было же, как вы помните, 
кто жил в сельской местности, к полю, поэтому надо максимально было 
приближать объект труда к населенному пункту. 

Что произошло в 90-е годы, колхозы, совхозы стали ликвидироваться, 
фермы закрываться, и где работать нашим крестьянам?  

Я вам гарантирую, что и дальше будут материалы о прекращении,  
не деятельности, не ликвидации, не упразднения, а как факт признания, что 
данные населенные пункты не существуют, потому что эта работа 
продолжается и в других муниципальных образованиях. Нет политики, есть 
реальная картина. 
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Предлагается принять к рассмотрению проект закона Тюменской области  
№ 2197-07 «Об упразднении некоторых населенных пунктов Абатского 
муниципального района Тюменской области и о внесении изменений в отдельные 
законы Тюменской области», внесенный в Тюменскую областную Думу в порядке 
законодательной инициативы Думой Абатского муниципального района. 

Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2197-07  
«Об упразднении некоторых населенных пунктов Абатского муниципального 
района Тюменской области и о внесении изменений в отдельные законы 
Тюменской области» с учетом результатов правовой и лингвистической 
экспертизы и принять постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Принять к рассмотрению проект закона Тюменской области № 2197-07 
«Об упразднении некоторых населенных пунктов Абатского муниципального 
района Тюменской области и о внесении изменений в отдельные законы 
Тюменской области», внесенный в Тюменскую областную Думу в порядке 
законодательной инициативы Думой Абатского муниципального района. 

2. Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2197-07 
«Об упразднении некоторых населенных пунктов Абатского муниципального 
района Тюменской области и о внесении изменений в отдельные законы 
Тюменской области» с учетом результатов правовой и лингвистической 
экспертизы. 

3. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
39 

Голосовали: за 33 
 против 4 
 воздержались 2 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Казанцева Т.Н., Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
 
11.СЛУШАЛИ:  О Законе Тюменской области «Об упразднении некоторых 

населенных пунктов Абатского муниципального района 
Тюменской области и о внесении изменений в отдельные 
законы Тюменской области» 
 

Докладывали: Соколова И.Б. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
 Предлагается принять Закон Тюменской области. 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
39 

Голосовали: за 33 
 против 4 
 воздержались 2 
 не голосовали 0 
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Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Казанцева Т.Н., Швецова О.В. 

 
 Решение принято. 
 

Предлагается принять Закон Тюменской области «Об упразднении 
некоторых населенных пунктов Абатского муниципального района Тюменской 
области и о внесении изменений в отдельные законы Тюменской области»  
и принять постановление по данному вопросу в целом. 

 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Принять Закон Тюменской области «Об упразднении некоторых 
населенных пунктов Абатского муниципального района Тюменской области  
и о внесении изменений в отдельные законы Тюменской области». 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
39 

Голосовали: за 31 
 против 2 
 воздержались 3 
 не голосовали 3 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Казанцева Т.Н., Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
 
 
12. СЛУШАЛИ:  О проекте закона Тюменской области № 2204-07  

«О внесении изменений в Закон Тюменской области  
«Об обеспечении доступа к информации о деятельности 
государственных органов Тюменской области»  
 

Докладывали: Соколова И.Б. 
Выступили: Сысоев В.В. 

 
 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Соколова И.Б. – законопроектом предлагается внести изменения в областной 
закон в части включения в число субъектов, обязанных обеспечить доступ  
к информации о своей деятельности посредством соцсетей, подведомственные 
госорганам и органам местного самоуправления организации, а также в части 
дополнения статьи 7 положениями об ответственности за нарушение права  
на доступ к информации о деятельности подведомственных госорганам 
Тюменской области организаций. 

 
Сысоев В.В. – очень важная норма обеспечить людям доступ к той информации, 
которую госорганы принимают. Этим законом мы должны установить, какие 
подведомственные организации, соответственно, будут создавать 
официальный сайт – это первое. 
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Второе, предлагается ввести ответственность за нарушение права доступа 
к информации о деятельности государственных органов подведомственных 
организаций. 

Здесь возникает вопрос: а если тот орган, который должен будет  
в отношении подведомственных организаций принять решение, а он его  
не принимает? То граждане что теперь будут делать? Писать жалобы о том, что 
им ограничили доступ, и, соответственно, дальше будет разбирательство идти, 
кто это нарушил и как его наказать? 

Поэтому, на мой взгляд, профильному аппарату комитета областной Думы 
по госстроительству и местному самоуправлению надо решить, как эти вопросы 
будут на практике правоприменительно реализовываться в отношении тех 
граждан, кому необходим будет доступ к информации о деятельности 
госорганов. 

 
 Предлагается принять к рассмотрению проект закона Тюменской области  
№ 2204-07 «О внесении изменений в Закон Тюменской области «Об обеспечении 
доступа к информации о деятельности государственных органов Тюменской 
области», внесенный в Тюменскую областную Думу в порядке законодательной 
инициативы Правительством Тюменской области. 

Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2204-07  
«О внесении изменений в Закон Тюменской области «Об обеспечении доступа  
к информации о деятельности государственных органов Тюменской области»  
с учетом результатов лингвистической экспертизы и принять постановление  
по данному вопросу. 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Принять к рассмотрению проект закона Тюменской области № 2204-07 
«О внесении изменений в Закон Тюменской области «Об обеспечении доступа к 
информации о деятельности государственных органов Тюменской области», 
внесенный в Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы 
Правительством Тюменской области. 

2. Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2204-07 
«О внесении изменений в Закон Тюменской области «Об обеспечении доступа  
к информации о деятельности государственных органов Тюменской области»  
с учетом результатов лингвистической экспертизы. 

3. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
38 

Голосовали: за 38 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Майер В.Я., Макаренко Е.М., Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
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13. СЛУШАЛИ:  О Законе Тюменской области «О внесении изменений  
в Закон Тюменской области «Об обеспечении доступа  
к информации о деятельности государственных органов 
Тюменской области» 
 

Докладывали: Соколова И.Б. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
 Предлагается принять Закон Тюменской области «О внесении изменений  
в Закон Тюменской области «Об обеспечении доступа к информации  
о деятельности государственных органов Тюменской области» и принять 
постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Принять Закон Тюменской области «О внесении изменений  
в Закон Тюменской области «Об обеспечении доступа к информации  
о деятельности государственных органов Тюменской области». 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
38 

Голосовали: за 38 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Майер В.Я., Макаренко Е.М., Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
 
 
14. СЛУШАЛИ:  О проекте закона Тюменской области № 2205-07  

«О внесении изменений в Закон Тюменской области  
«О наделении органов местного самоуправления  
отдельными государственными полномочиями»  
 

Докладывали: Соколова И.Б. 
Выступили: Сысоев В.В. 

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Соколова И.Б. – законопроектом предлагается в связи с созданием в Тюменской 
области автономного учреждения «Центр помощи детям, оставшимся без 
попечения родителей, «Дом детства» в целях реализации плана мероприятий 
«дорожной карты», утвержденной Министерством просвещения Российской 
Федерации, Министерством труда и соцзащиты Российской Федерации  
и Министерством здравоохранения Российской Федерации, признать 
утратившими силу статью 4 «О наделении органов местного самоуправления 
государственными полномочиями по социальному обслуживанию и социальной 
поддержке детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 



27 
 

 
 

находящихся в организациях для детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей» и приложения 3 к областному закону. 

Также в связи с окончанием проведения Всероссийской переписи 
населения предлагается признать утратившей силу статью 22.4 «О наделении 
органов местного самоуправления государственными полномочиями  
по подготовке и проведению Всероссийской переписи населения»  
и приложение 23 к областному закону.  

 
Сысоев В.В. – мы очень долго говорили про частные детские садики, 
образовательные учреждения, финансовое обеспечение получения 
дошкольного образования в частных образовательных организациях вырастает 
практически на 30 %.  

Поэтому хочу сказать спасибо, наверно, от всех за такую поддержку 
Правительства Тюменской области, в том числе органам местного 
самоуправления, чтобы они могли активно помочь частным образовательным 
организациям, тем более это очень важно, потому что количество 
дошкольников увеличивается и частный, наверно, бизнес будет очень рад 
принимаемым нами с вами решениям. 

 
Предлагается принять к рассмотрению проект закона Тюменской области 

№ 2205-07 «О внесении изменений в Закон Тюменской области «О наделении 
органов местного самоуправления отдельными государственными 
полномочиями», внесенный в Тюменскую областную Думу в порядке 
законодательной инициативы Правительством Тюменской области. 

Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2205-07  
«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О наделении органов 
местного самоуправления отдельными государственными полномочиями»  
с учетом результатов лингвистической экспертизы и принять постановление  
по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Принять к рассмотрению проект закона Тюменской области № 2205-07 
«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О наделении органов 
местного самоуправления отдельными государственными полномочиями», 
внесенный в Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы 
Правительством Тюменской области. 

2. Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2205-07 
«О внесении изменений в Закон Тюменской области «О наделении органов 
местного самоуправления отдельными государственными полномочиями»  
с учетом результатов лингвистической экспертизы. 

3.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
37 

Голосовали: за 37 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Артюхов А.В., Майер В.Я., Макаренко Е.М., Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
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15. СЛУШАЛИ:  О Законе Тюменской области «О внесении изменений  
в Закон Тюменской области «О наделении органов 
местного самоуправления отдельными 
государственными полномочиями»  
 

Докладывали: Соколова И.Б. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 

Предлагается принять Закон Тюменской области «О внесении изменений  
в Закон Тюменской области «О наделении органов местного самоуправления 
отдельными государственными полномочиями» и принять постановление  
по данному вопросу. 

 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1.  Принять Закон Тюменской области «О внесении изменений  
в Закон Тюменской области «О наделении органов местного самоуправления 
отдельными государственными полномочиями». 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
37 

Голосовали: за 37 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Артюхов А.В., Майер В.Я., Макаренко Е.М., Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
 
 
16. СЛУШАЛИ:  О проекте закона Тюменской области № 2193-07  

«О внесении изменений в некоторые законы  
Тюменской области»  

 
Докладывали: Лосева И.В. 

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Лосева И.В. – данный законопроект разработан в связи с принятием и поэтапным 
вступлением в силу Федерального закона от 21 декабря 2021 года № 414-ФЗ 
«Об общих принципах организации публичной власти в субъектах Российской 
Федерации». 

 
Предлагается принять к рассмотрению проект закона Тюменской области  

№ 2193-07 «О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области», 
внесенный в Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы 
депутатами Тюменской областной Думы И.В. Лосевой, Ю.А. Баранчуком, 
А.А. Зеленским, Э.З. Омаровым, Г.А. Резяповой. 

Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2193-07  
«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» с учетом 
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результатов лингвистической экспертизы и принять постановление по данному 
вопросу. 

 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1.  Принять к рассмотрению проект закона Тюменской области № 2193-07 
«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области», внесенный  
в Тюменскую областную Думу в порядке законодательной инициативы депутатами 
Тюменской областной Думы И.В. Лосевой, Ю.А. Баранчуком, А.А. Зеленским, 
Э.З. Омаровым, Г.А. Резяповой. 

2. Принять в первом чтении проект закона Тюменской области № 2193-07 
«О внесении изменений в некоторые законы Тюменской области» с учетом 
результатов лингвистической экспертизы. 

3. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
36 

Голосовали: за 36 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Артюхов А.В., Майер В.Я., Макаренко Е.М.,  
Салмин А.П., Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
 
 
17. СЛУШАЛИ:  О Законе Тюменской области «О внесении изменений  

в некоторые законы Тюменской области» 
 

Докладывали: Лосева И.В. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 

Предлагается принять Закон Тюменской области «О внесении изменений  
в некоторые законы Тюменской области» и принять постановление по данному 
вопросу. 

 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1.  Принять Закон Тюменской области «О внесении изменений  
в некоторые законы Тюменской области». 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
Присутствовало 
депутатов в зале 

  
   36 

Голосовали: за 36 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Артюхов А.В., Майер В.Я., Макаренко Е.М.,  
Салмин А.П., Швецова О.В. 

Постановление принято. 
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18. СЛУШАЛИ:  О внесении изменения в постановление Тюменской 
областной Думы от 07.10.2021 № 15 «О заместителях 
председателей комитетов и постоянной комиссии 
Тюменской областной Думы седьмого созыва» 
 

Докладывали: Величко О.А. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Величко О.А. – по результатам голосования заместителями председателя 
комитета по бюджету, налогам и финансам дополнительно были избраны 
Танкеев Вячеслав Михайлович и Фролов Дмитрий Александрович. 

 
Предлагается внести изменение в пункт 1 постановления Тюменской 

областной Думы от 07.10.2021 № 15 «О заместителях председателей комитетов  
и постоянной комиссии Тюменской областной Думы седьмого созыва» и принять 
постановление по данному вопросу. 

 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1.  Внести изменение в пункт 1 постановления Тюменской областной Думы  
от 07.10.2021 № 15 «О заместителях председателей комитетов и постоянной 
комиссии Тюменской областной Думы седьмого созыва». 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов в зале 

  
36 

Голосовали: за 28 
 против 6 
 воздержались 2 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Артюхов А.В., Майер В.Я., Макаренко Е.М.,  
Салмин А.П., Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
 
 
19. СЛУШАЛИ:  Об информации Управления Министерства юстиции  

Российской Федерации по Тюменской области  
о деятельности в 2020 – 2022 годах 
 

Докладывали: Соколова И.Б. 
Выступили: Вершинин И.С., Сысоева О.А. 

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Соколова И.Б. – в соответствии с Регламентом Тюменской областной Думы 
вопросы, поступившие от депутатов областной Думы, направлены  
в Управление Министерства юстиции Российской Федерации по Тюменской 
области. 
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Вершинин И.С. – нужно увеличивать компенсационные выплаты адвокатам  
за бесплатную юридическую помощь. Не хотят работать юристы за такие 
деньги. 

Я просто по открытым источникам промониторил для информации, в этом 
году Белгородская область увеличила эти компенсационные выплаты почти 
втрое, Кировская область, коллеги, увеличила кратно эту выплату. 

Кто-нибудь из вас бывал, коллеги, в Кировской области? Это, мягко говоря, 
не самый обеспеченный наш субъект Российской Федерации, по сравнению  
с которым наш регион очень самообеспеченный, ну неужели мы себе не можем 
позволить увеличивать эти выплаты? 

Фракция ЛДПР будет настаивать на том, чтобы эти выплаты как-то 
постепенно увеличивались, не символически, а как-то более-менее  
в адекватных пределах. 

 
Сысоева О.А. – в части финансовой составляющей мы не обладаем 
полномочиями, чтобы комментировать.  

В части создания госюрбюро просто могу прокомментировать, создание 
госюрбюро в субъекте проговаривается, нами проведены были встречи  
в текущем году, и я думаю, что всегда был конструктивный диалог  
с Правительством Тюменской области. Думаю, что в ближайшем будущем  
на территории Тюменской области будет создано госюрбюро. 

 
Предлагается информацию исполняющего обязанности начальника 

Управления Министерства юстиции Российской Федерации по Тюменской области 
О.А. Сысоевой об итогах деятельности Управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Тюменской области в 2020 – 2022 годах принять  
к сведению и принять постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1.  Информацию исполняющего обязанности начальника Управления 
Министерства юстиции Российской Федерации по Тюменской области 
О.А. Сысоевой об итогах деятельности Управления Министерства юстиции 
Российской Федерации по Тюменской области в 2020 – 2022 годах принять  
к сведению. 

2. Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов всего 

  
   38 

Голосовали: за 38 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовали депутаты 
Артюхов А.В., Лосева И.В., Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
 

ПЕРЕРЫВ. 15 МИНУТ. 
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20. СЛУШАЛИ:  Об отчете Избирательной комиссии Тюменской области  
о расходовании средств областного бюджета, выделенных  
на подготовку и проведение дополнительных выборов  
депутата Тюменской областной Думы седьмого созыва  
по одномандатному избирательному округу № 2 
(Надымскому) (единый день голосования – 11 сентября  
2022 года) 
 

Докладывали: Величко О.А. 
Выступили: Левченко И.Г., Николаев А.С. 

 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Величко О.А. – указанный отчет в подробном виде был представлен в Тюменскую 
областную Думу председателем Избирательной комиссии Тюменской области 
Халиным Игорем Николаевичем в соответствии со статьей 60 Избирательного 
кодекса Тюменской области. 

 
Левченко И.Г. – на выборы мы затратили, одного депутата, 47 млн. руб.,  
мы можем сократить эту сумму, потому что по цифрам получается 18 млн. руб. 
мы потратили на членов УИК, еще 5 млн. руб. мы потратили на бюллетени,  
а остальные затраты, они на что в основном пошли? 

Николаев А.С. – именно в структуре расходов на выборах федеральных органов 
власти оплата труда членов комиссии порядка 80 – 83 %, это именно расходы 
на оплату труда, дежурство и все остальное.  

А что касается выборов конкретно по Надымскому округу, мы понимаем, что 
коллеги в ЯНАО председатели и секретари на штатной основе, там достаточно 
много людей, которые на штатной основе и в территориальных комиссиях,  
и в избирательной комиссии субъекта именно Ямало-Ненецкого округа, она 
тоже задействована в этой кампании.  

Всего 852 человека было задействовано в этой кампании, при этом  
в структуре расходов 77 % было затрачено на оплату труда, на дежурство.  

 
Предлагается утвердить отчет Избирательной комиссии Тюменской области  

о расходовании средств областного бюджета, выделенных на подготовку  
и проведение дополнительных выборов депутата Тюменской областной Думы 
седьмого созыва по одномандатному избирательному округу № 2 (Надымскому) 
(единый день голосования – 11 сентября 2022 года) и принять постановление  
по данному вопросу. 

 
ПОСТАНОВИЛИ: 

 1. Утвердить отчет Избирательной комиссии Тюменской области  
о расходовании средств областного бюджета, выделенных на подготовку  
и проведение дополнительных выборов депутата Тюменской областной Думы 
седьмого созыва по одномандатному избирательному округу № 2 (Надымскому) 
(единый день голосования – 11 сентября 2022 года). 

 2.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
Присутствовало 
депутатов всего 

  
   40 

Голосовали: за 39 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 1 
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Примечание:  
отсутствовала депутат 
Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
 

 
21. СЛУШАЛИ:  О развитии семеноводства в Тюменской области  

(по итогам выездного заседания комитета областной 
Думы по аграрным вопросам и земельным отношениям) 
 

Докладывали: Анохин А.Н. 
Выступили: Анохин А.Н., Зайцев А.Н., Левченко И.Г.,  

Огородникова Н.Ю. 
 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Анохин А.Н. – 12 октября в Исетском районе состоялось выездное заседание 
комитета, на котором был принят ряд решений, принятых за основу.  
На очередном заседании комитета 14 ноября 2022 года решение было принято 
в целом. В итоговой редакции документа нашли отражение предложения, 
поступившие от депутатов комитета, Россельхозцентра, а также  
от Правительства области. 

 
Левченко И.Г. – от 100 % семян, какой процент у нас импортные и какой процент 
мы у себя здесь планируем производить? Потому что говорят, что эта 
проблема действительно существует и она такая острая. 

Огородникова Н.Ю. – я бы хотела отметить, что есть проблема с семенами только 
для овощных культур. Для других направлений, например, зерновые, 
зернобобовые и прочие культуры, этот вопрос абсолютно не является 
проблемным, т.е. мы полностью обеспечиваем себя семенами. Более того, мы 
на 6-м месте в стране по качеству этих семян.  

Внутри, если даже посмотреть по культурам этих семян отечественного 
производства, практически половина это те, которые были селекции  
в Тюменском регионе, например, по яровой пшенице с 44 % семян селекции 
именно тюменских селекционеров, по ячменю яровому – 40, а по такой 
культуре, как горох, – это уже 72 %, по овсу яровому – 93 %.  

То есть все эти культуры мы закрываем полностью отечественными 
семенами, в том числе в бо льшем объеме, это семена селекции тюменских, 
скажем так, научных школ, и только по картофелю у нас изумительная также 
база, по семенному картофелеводству.  

И единственная проблема, которая у нас на сегодня еще не решена, это 
семена под овощные культуры. Над этим мы работаем, но на это нужен более 
длительный период времени.  

 
Зайцев А.Н. – во-первых, наверно, сегодня все члены агропромышленного 
комитета достаточно удовлетворены, огромное внимание сегодня уделено теме 
сельского хозяйства и вообще нашим сельским территориям.  

Второе, в бюджете 2023 года по отрасли сельского хозяйства, дальнейшего 
развития АПК те финансовые средства, которые заложены, я, наверно, уже 
повторюсь, дают нам гарантию того, что показатели не только будут выполнены 
в 23-м, но и, соответственно, есть точка роста. Сельское хозяйство  
в Тюменской области может развиваться дальше. 
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Теперь что касается непосредственно развития семеноводства, здесь я 
соглашусь с Натальей Юрьевной, зернобобовые, и мы это детально обсуждали 
на выездном заседании комитета, здесь острых опасений нет, опасения есть 
непосредственно у нас в овощах. 

Мы же с вами понимаем, что прежде чем что-то вырастить и потом 
превратить в готовый продукт, нужно это из чего-то посадить. Сегодня в овощах 
большой провал и здесь мы со специалистами отрасли, обсуждая этот вопрос, 
понимаем, что достаточно много времени нужно, для того чтобы селекционеры 
вывели. И вот для меня самое главное было в решении записано – это 
дополнительное оснащение лабораторий, это наши учреждения НИИ сельского 
хозяйства Северного Зауралья, это наш государственный аграрный 
университет.  

 
Анохин А.Н. – вношу предложение дополнить проект постановления пунктом 6 
следующего содержания: «Контроль за выполнением настоящего 
постановления возложить на комитет областной Думы по аграрным вопросам  
и земельным отношениям, Владимир Анатольевич Ковин». 

 
Предлагается принять предложение депутата областной Думы  

Анохина А.Н.  
 

Присутствовало 
депутатов всего 

  
   40 

Голосовали: за 39 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 1 

Примечание:  
отсутствовала депутат 
Швецова О.В. 

 
Предложение принимается. 

 
 Предлагается информации о развитии семеноводства в Тюменской области 
принять к сведению и принять постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Информации о развитии семеноводства в Тюменской области принять  
к сведению. 

2.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
 

Присутствовало 
депутатов всего 

  
   40 

Голосовали: за 39 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 1 

Примечание:  
отсутствовала депутат 
Швецова О.В. 
 

Постановление принято.  
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22. СЛУШАЛИ:  Об информации Правительства Тюменской области  
о выполнении подпрограммы «Развитие 
агропромышленного производства Тюменской области»  
на 2013 – 2025 годы государственной программы 
Тюменской области «Развитие агропромышленного 
комплекса» на 2013 – 2025 годы 
 

Докладывали: Анохин А.Н. 
Выступили: Левченко И.Г., Огородникова Н.Ю., Рейн В.А.,  

Трубин Г.А. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Анохин А.Н. – государственная программа «Развитие АПК Тюменской области»  
на 2013 – 2025 годы на сегодняшний день считается одной из приоритетных  
и актуальных для сельской местности. В рамках госпрограммы осуществляется 
реализация мероприятий подпрограммы «Развитие агропромышленного 
производства в Тюменской области» на 2013 – 2025 годы. 

В 2021 году на реализацию подпрограммы было направлено более  
3,7 млрд. руб., что составило более 91 % от общего объема финансирования 
госпрограммы, в том числе из средств федерального бюджета выделено более 
740 млн. руб. 

По итогам 2021 года в рамках подпрограммы были установлены достижения 
перевыполнения плановых показателей по 32 значениям, это  
на 65 % выше планового уровня.  

Основными причинами снижения производства продукции растениеводства 
в сельском хозяйстве в 21-м году на 7,8 % в сравнении  
с 20-м годом сказались неблагоприятные климатические условия: 
атмосферная, почвенная засуха в ряде районов области, вследствие которых 
снизились основные объемы производства основных видов продукции 
растениеводства. 

 
Трубин Г.А. – если посмотреть на программу «Развитие агропромышленного 
комплекса», 2013 – 2025 годы, целью является повышение эффективности 
агропромышленного производства.  

В 21-м году на реализацию программы направлено почти  
4 млрд. руб., в том числе из федерального бюджета 740 млн. руб., и одно  
из основных направлений – это компенсация предприятиям хлебопекарной 
промышленности части затрат на производство и реализацию хлеба  
и хлебобулочных изделий. 

       В связи с чем вопрос: почему цена на хлеб продолжает увеличиваться  
и есть ли какие-то моменты по контролю тех денежных средств, которые мы 
направляем именно на хлебопекарную промышленность? 

Огородникова Н.Ю. – вы знаете, это направление в рамках нашей подпрограммы 
появилось как раз в 2021 году и второй год мы его финансируем.  

Как значатся задачи в этом направлении? Те предприятия хлебопекарной 
промышленности, которые получают субсидию на компенсацию затрат  
по производству и реализации хлеба и хлебобулочных изделий, обязаны 
сохранять ту цену, среднюю свою по предприятию, которая у них была, скажем 
так, до прихода к нам за господдержкой. 
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К сожалению, мы не можем заставить все предприятия хлебопекарной 
промышленности прийти к нам за господдержкой, это каждый предприниматель 
решает самостоятельно.  

Мы удовлетворили все имеющиеся заявки как в прошлом году, так и в этом 
году по этому направлению, и крупнейшие производители хлеба  
и хлебобулочных изделий этой поддержкой пользуются и, соответственно, 
сохраняют цену. 

Мы регулярно ведем контроль, ежемесячно, за той ценой, которую 
устанавливают на хлеб недлительного хранения, и если вдруг кто-то поднял 
цену и не выдержал это условие, средства субсидий будут возвращены  
в бюджет нашей области. 

   
Трубин Г.А. – правильно я понимаю, есть какой-то открытый список этих компаний, 
которые получили субсидии, и Вы нам их можете предоставить, чтобы мы 
нашим землякам сказали, что в эти магазины можно ходить и цены не будут 
повышаться, правильно я понимаю, что есть этот список компаний, которые 
получили льготы? 

Огородникова Н.Ю. – этот список постоянно публикуется на сайте Департамента 
агропромышленного комплекса, и прямо сейчас мы можем зайти на страницу 
«объявления», увидеть информацию о результатах проведенного отбора  
на предоставление субсидий по этому направлению, которое мы ежемесячно 
вывешиваем. 

   Там написаны не только производители хлеба и хлебобулочных изделий, 
написано, какие суммы субсидий они получают и за какой месяц, 
соответственно, с этой информацией, мы готовы Вам ее представить, но она  
в открытом доступе для всех жителей Тюменской области в том числе. 

 
Левченко И.Г. – обязаны реализовывать муку нашим производителям хлеба или 
дальше мы уже не контролируем этот вопрос, мы им компенсируем, и они ее 
реализуют, кому угодно, или это составляющая для того чтобы хлеб не вырос, 
за муку заплатили и цена должна быть фиксированная? 

Огородникова Н.Ю. – мы поддерживали в том году производителей муки как раз, 
потом поддерживали производителей хлеба и хлебобулочных изделий,  
но такую прямо поставить зависимость, что это именно те мукомолы, которые 
реализовали эту муку, т.е. купили эту муку наши хлебопеки, именно  
в региональном аспекте мы не устанавливаем. Эта мера была инициирована на 
федеральный уровень, она происходит по всей России, Федерация не готова 
делить на регионы, задача, чтобы в каждом регионе были максимально 
доступны хлеб и хлебобулочные изделия недлительного хранения. 

 
Рейн В.А. – первое, я хочу поблагодарить Департамент АПК, команду, которую 
возглавляет Владимир Николаевич, за такой открытый, порядочный 
постоянный диалог.  

Мы на комитетах задаем и неудобные вопросы, и всегда идут совершенно 
понятные и внятные ответы, и, я считаю, сейчас совершенно уместным в увязке 
с тем, что говорил Михаил Валерьевич в своем выступлении с привязкой 
бюджета на 23-й год, АПК в приоритете, и мы знаем проблемные вопросы, 
знаем, как их решать, и о том, что в приоритете наш АПК сказал и в Послании 
Губернатор Тюменской области, я считаю, нам надо поблагодарить наш 
аграрный комплекс, всех селян, кто трудится на земле, с очень высокими 
показателями текущего года, мы с хлебом, я встречался, уже поздравлял в двух 
муниципальных образованиях, у наших крестьян очень хорошее настроение, 
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они с оптимизмом смотрят в завтрашний день, и, я считаю, уместно 
совершенно вот в этом уважаемом сообществе поздравить с высокими 
показателями наш АПК и всех наших селян. 

 
Предлагается информацию Правительства Тюменской области  

о выполнении подпрограммы «Развитие агропромышленного производства 
Тюменской области» на 2013 – 2025 годы государственной программы Тюменской 
области «Развитие агропромышленного комплекса» на 2013 – 2025 годы принять  
к сведению и принять постановление по данному вопросу. 

 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Информацию Правительства Тюменской области о выполнении 
подпрограммы «Развитие агропромышленного производства Тюменской области» 
на 2013 – 2025 годы государственной программы Тюменской области «Развитие 
агропромышленного комплекса» на 2013 – 2025 годы принять  
к сведению. 

2.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
 

Присутствовало 
депутатов всего 

  
   40 

Голосовали: за 39 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 1 

Примечание:  
отсутствовала депутат 
Швецова О.В. 
 

Постановление принято.  
 
 

23. СЛУШАЛИ:  О внесении изменений в Регламент Тюменской областной 
Думы  
 

Докладывали: Соколова И.Б. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Соколова И.Б. – проект постановления разработан в целях приведения 
Регламента Тюменской областной Думы в соответствие с Федеральным 
законом № 414-ФЗ «Об общих принципах организации публичной власти  
в субъектах Российской Федерации», № 439-ФЗ «О порядке формирования 
Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации», Уставом 
Тюменской области, а также в проекте учтены предложения, поступившие  
от правового управления областной Думы, комитетов и постоянной комиссии 
областной Думы. 

 
Предлагается внести в Регламент Тюменской областной Думы, 

утвержденный постановлением Тюменской областной Думы от 14.02.2008 № 604, 
изменения и принять постановление по данному вопросу. 
 
 
 

consultantplus://offline/ref=ECCEBE12DB4C9ED108ED4E3C44B3161E35EF0EDD18A1714CA7ACCA138AE1D7E3DE1CC62178F05BDB0A82739612vAJ
consultantplus://offline/ref=ECCEBE12DB4C9ED108ED4E3C44B3161E35EF0EDD18A1714CA7ACCA138AE1D7E3DE1CC62178F05BDB0A82739612vAJ
consultantplus://offline/ref=009A007D395C8FB2E8FE30C8597AC5B099B652134B14C74B6A62F0DCCD76021418ACA4E0E9414AAA512197B6BB38242F7C5F9B84B1B7B19CCD648381cFHFI
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ПОСТАНОВИЛИ: 
1. Внести в Регламент Тюменской областной Думы, утвержденный 

постановлением Тюменской областной Думы от 14.02.2008 № 604, изменения. 
 2.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
 

Присутствовало 
депутатов всего 

  
   40 

Голосовали: за 36 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 4 

Примечание:  
отсутствовала депутат 
Швецова О.В. 
 

Постановление принято.  
 
 
24. СЛУШАЛИ:  О Плане законопроектных работ Тюменской областной 

Думы на 2023 год 
 

Докладывали: Соколова И.Б. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Соколова И.Б. – предлагаемый к рассмотрению проект плана законопроектных 
работ областной Думы на 23-й год подготовлен на основе предложений 
комитетов и постоянной комиссии областной Думы и согласован  
с Правительством Тюменской области. 

 
Предлагается утвердить План законопроектных работ Тюменской 

областной Думы на 2023 год и принять постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Утвердить План законопроектных работ Тюменской областной Думы  
на 2023 год. 

2.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
 

Присутствовало 
депутатов всего 

  
   40 

Голосовали: за 39 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 1 

Примечание:  
отсутствовала депутат 
Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
 
 

consultantplus://offline/ref=009A007D395C8FB2E8FE30C8597AC5B099B652134B14C74B6A62F0DCCD76021418ACA4E0E9414AAA512197B6BB38242F7C5F9B84B1B7B19CCD648381cFHFI
consultantplus://offline/ref=AEFE7956CE39508D1208BAD537A88AF8A4763FB7278F126EE003C984BF5BB0CEA4174E26CE670B478062D10AB830C18ED869A7D702967E403B1C8882k9g8L
consultantplus://offline/ref=AEFE7956CE39508D1208BAD537A88AF8A4763FB7278F126EE003C984BF5BB0CEA4174E26CE670B478062D10AB830C18ED869A7D702967E403B1C8882k9g8L
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25. СЛУШАЛИ:  О внесении изменений в некоторые постановления  
Тюменской областной Думы 
 

Докладывали: Лосева И.В.  
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Лосева И.В. – предложенным проектом постановления вносится изменение  

в постановление Тюменской областной Думы от 15 сентября 2016 года  
№ 3959 «О порядке проведения экспертизы нормативных правовых актов 
Тюменской областной Думы», затрагивающих вопросы осуществления 
предпринимательской и инвестиционной деятельности, и постановление  
от 23 апреля 2015 года «Об утверждении Положения о порядке проведения  
в Тюменской областной Думе оценки регулирующего воздействия проектов 
нормативных правовых актов» в целях приведения их в соответствие  
с федеральным законодательством. 

 
Предлагается внести в приложение к постановлению Тюменской областной 

Думы от 15.09.2016 № 3959 «О порядке проведения экспертизы нормативных 
правовых актов Тюменской областной Думы, затрагивающих вопросы 
осуществления предпринимательской и инвестиционной деятельности» 
изменения и принять постановление по данному вопросу. 

 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Внести в приложение к постановлению Тюменской областной Думы  
от 15.09.2016 № 3959 «О порядке проведения экспертизы нормативных правовых 
актов Тюменской областной Думы, затрагивающих вопросы осуществления 
предпринимательской и инвестиционной деятельности» изменения. 

2.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается). 
 

Присутствовало 
депутатов всего 

  
   40 

Голосовали: за 40 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовала депутат 
Швецова О.В. 
 

Постановление принято. 
 

 
26. СЛУШАЛИ:  О внесении изменений в некоторые постановления  

Тюменской областной Думы 
 

Докладывали: Анохин А.Н. 
 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Анохин А.Н. – комитетом были запланированы следующие мероприятия  
на 2022 год: конкурс «Лучшая программа сетевого образовательного проекта 
«Агропоколение», «Лучший преподаватель агрокласса».  
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План работы Тюменской областной Думы на 2022 год: выездное заседание 
комитета по теме: «Развитие фермерства в Тюменской области», план 
мероприятий Тюменской областной Думы на 2022 год по реализации Послания 
Губернатора Тюменской области Александра Виктровича Моора Тюменской 
областной Думе о положении дел в области 2021 года. 

Комитет решил исключить данные мероприятия из указанных планов.  
В 2023 году в зависимости от ситуации комитетом будет запланировано 
проведение указанных мероприятий. 

 
Предлагается внести в План работы Тюменской областной Думы  

на 2022 год, утвержденный постановлением Тюменской областной Думы  
от 16.12.2021 № 156, изменение и принять постановление по данному вопросу. 

 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1.  Внести в План работы Тюменской областной Думы на 2022 год, 
утвержденный постановлением Тюменской областной Думы от 16.12.2021  
№ 156, изменение. 

2.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
 

Присутствовало 
депутатов всего 

  
   40 

Голосовали: за 40 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовала депутат 
Швецова О.В. 
 

Постановление принято.   
 
 
27. СЛУШАЛИ:  О протоколах согласия Совета Законодателей Тюменской 

области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры  
и Ямало-Ненецкого автономного округа от 12 октября  
2022 года 
 

Докладывали: Нефедьев В.А. 
Выступили: Вершинин И.С., Нефедьев В.А. 

 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 

Нефедьев В.А. – 12 октября после длительного периода пандемии в г. Лабытнанги 
состоялось 31-е заседание Совета Законодателей Тюменской области, Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-Ненецкого автономного 
округа, на котором были заслушаны и приняты к сведению следующие 
информации: 

первая – «О реализации регионального проекта «Формирование 
комфортной городской среды в Тюменской области, Ханты-Мансийском 
автономном округе – Югре и Ямало-Ненецком автономном округе», 
докладывали Ямкин Сергей Миронович, Трескова Марина Ароновна – глава 
 г. Лабытнанги, Резяпова Галина Александровна и Сальников Александр 
Иванович; 
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второй вопрос – «О законодательном обеспечении государственной 
поддержки организаций, участвующих в деятельности Западно-Сибирского 
межрегионального научно-образовательного центра мирового уровня в рамках 
программы его деятельности», докладывала Шевчик Наталья Александровна; 

третий вопрос – «О реализации мероприятий по формированию списка лиц, 
относящихся к коренным малочисленным народам Российской Федерации», 
докладывал Ямкин Сергей Миронович; 

и четвертый вопрос – «О развитии общественно полезной сферы  
в Ханты-Мансийском автономном округе – Югре», докладывал Хохряков Борис 
Сергеевич. 

 
Вершинин И.С. – от нашей фракции ЛДПР в Тюменской областной Думе никто  
в этот орган не входит, поэтому нам не посчастливилось присутствовать. 

Вы рассказали о первом вопросе, а вот можно еще хотя бы в двух словах  
о какой-нибудь из тем, например, о последней, вот развитие общественно 
полезной сферы в Ханты-Мансийском автономном округе – Югре, можно 
кратко, хотя бы в двух словах, о чем речь вообще шла на этом заседании? 

Нефедьев В.А. – развитие общественно полезной сферы  
в Ханты-Мансийском автономном округе – Югре, это докладывал Борис 
Сергеевич Хохряков по территориям Ханты-Мансийского округа, где доложил  
о тех общественных организациях, которые сегодня работают, это 
некоммерческие организации, об их работе и тех мероприятиях, которые они 
проводят именно для территорий Ханты-Мансийского округа. Так что 
материалы в ваших папках имеются, могли ознакомиться более подробно. 

 
Предлагается одобрить протоколы согласия Совета Законодателей 

Тюменской области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-
Ненецкого автономного округа и принять постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Одобрить протоколы согласия Совета Законодателей Тюменской 
области, Ханты-Мансийского автономного округа – Югры и Ямало-Ненецкого 
автономного округа. 

2.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
 

 

Примечание:  
отсутствовала депутат 
Швецова О.В. 
 

Постановление принято.  
 
 

28. СЛУШАЛИ:  О снятии с контроля постановлений Тюменской областной 
Думы  
 

Докладывали: Сайфитдинов Ф.Г. 
Выступили: Казанцева Т.Н. 

Присутствовало 
депутатов всего 

  
   40 

Голосовали: за 40 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 
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ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Сайфитдинов Ф.Г. – есть постановления, которые предлагается снять с контроля 
в связи с их выполнением, всего их 5. 

 
Казанцева Т.Н. – я считаю, что это преждевременно делать. Проблемы  
и перспективы развития птицеводства, у нас сегодня Боровская птицефабрика 
непонятно в каком состоянии находится.  

Дальше, обсуждение федерального закона о садоводстве  
и огородничестве, там столько проблем, нам постоянно приходят обращения от 
граждан, и снимать сегодня с контроля ни в коем разе, я думаю, нельзя. И все 
остальные – развитие малых форм хозяйствования, мы сегодня говорим  
о ценах на молоко, о поддержке, тоже вопрос, его надо все время 
контролировать, каждый год. Развитие культуры, о клубах речь ведем 
постоянно, то же самое. 

Я думаю, что наша фракция голосовать не будет за снятие этих 
постановлений, они нужны, их надо контролировать. 

Сайфитдинов Ф.Г. – проект постановления внесен соответствующими комитетами, 
депутаты, особенно Ваши коллеги, сегодня говорили о том, как замечательно  
у нас обстоят дела в агропромышленном секторе, и мы тут завершаем таким 
черным пятном.  

Я могу поставить и Ваше предложение на голосование, но прежде всего 
ставлю на голосование проект постановления, который предложен депутатам. 

 
Предлагается снять с контроля постановления Тюменской областной Думы 

и принять постановление по данному вопросу. 
 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Снять с контроля постановления Тюменской областной Думы. 
2.  Принять постановление по данному вопросу (прилагается).  
 

Присутствовало 
депутатов всего 

  
   40 

Голосовали: за 32 
 против 8 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовала депутат 
Швецова О.В. 
 

Постановление принято.  
 

 
 

 
 
 
 

29. СЛУШАЛИ:  
 

О награждении Почетной грамотой Тюменской областной 
Думы  
 

Докладывали: Сайфитдинов Ф.Г. 
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ПРЕДЛОЖЕНИЯ: 
 
Сайфитдинов Ф.Г. – предлагается наградить Почетной грамотой Тюменской 
областной Думы внесенные кандидатуры списком. 

Предлагается наградить Почетной грамотой Тюменской областной Думы 
внесенные кандидатуры и принять постановления по данному вопросу. 

 
ПОСТАНОВИЛИ: 

1. Наградить Почетной грамотой Тюменской областной Думы: 
Букину Светлану Геннадьевну, Буторину Маргариту Михайловну, 

Варфоломееву Ларису Егоровну, Васильеву Ольгу Владимировну, Есиневича 
Виталия Николаевича, Закутаеву Марину Раисовну, Мансурову Светлану 
Ивановну, Мялик Ларису Владимировну, Постаногову Светлану Александровну, 
Салманову Светлану Сергеевну, Турышеву Гульнару Саировну; 

Дудину Ангелину Васильевну, Жижикину Наталью Александровну, 
Мещерякову Елену Николаевну, Отт Тамару Дмитриевну, Темиргалиева Булата 
Шарифулловича, Цимбал Людмилу Викторовну, Шурыкину Галину Сергеевну, 
Миронову Ларису Викторовну, Чусовитину Анну Александровну, Уткину Ольгу 
Александровну, Штык Оксану Александровну, Мурзина Михаила Николаевича, 
Раянову Альфию Равкатовну, Фаткелину Тамару Дмитриевну, Раевскую Ларису 
Вячеславовну; 

Сыркова Ивана Алексеевича, Вдовичева Игоря Владимировича, Талигина 
Геннадия Михайловича, Иванову Светлану Владимировну, Буторину Светлану 
Михайловну, Онищук Ольгу Анатольевну; 

Зумареву Татьяну Анатольевну, Лагунову Ольгу Константиновну, Черепкову 
Галину Калистратовну, Дяченко Тамару Николаевну, Колесник Марину 
Вячеславовну, Креницина Александра Павловича, Рябикову Васиму Рависовну, 
Святухову Светлану Славовну, Ситникова Виктора Петровича, Щербинину Галину 
Ивановну; 

Жукова Владимира Николаевича, Куклину Ольгу Борисовну, Абышева 
Бориса Васильевича, Ахтариева Руслана Рустамовича, Шмидта Владимира 
Александровича. 

2. Принять постановления по данному вопросу (прилагаются).  
 

Присутствовало 
депутатов всего 

  
   40 

Голосовали: за 40 
 против 0 
 воздержались 0 
 не голосовали 0 

Примечание:  
отсутствовала депутат 
Швецова О.В. 
 

Постановления приняты.  
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Выступления представителей депутатских фракций Тюменской областной 
Думы по актуальным социально-экономическим, политическим и иным 

вопросам 
 

 
Гальченко О.А.  – выступление см. в стенограмме. 
 
Трубин Г.А. – выступление см. в стенограмме. 
 
 
 
 
Председатель  
Тюменской областной Думы                  Ф.Г. Сайфитдинов 
 
 
 
Заместитель начальника 
организационного управления 
Тюменской областной Думы                                 И.Н. Будишева 


